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半個世紀前年輕人怎樣傳福音？ 

那時有電腦連線嗎？ 

那時有智慧手機嗎？ 

向中國傳福音 

大家都想向中國傳福音！但是中國法律不允許外國人向中國人傳教，所以在中國大陸沒有外國傳

教士。何況，中國這麼大、這麼遠，除了完全獻身上主的神父修女和傳教士外，在美國工作生活

的華人平信徒，怎樣在平常過日子之餘，向中國同胞傳福音呢？ 

把大陸同胞送到美國？ 

那麼，把中國的潛在福傳對象送到你身邊呢？ 

2013-2014年，有 27.4萬中國大陸學生到美國大學讀本科。他們中不乏讀名校的高材生，單單波

士頓就有 1.3萬人。但是他們中有 40%沒有親友就近支援，25%不能順利畢業。他們遇到的語言文

化障礙、生活交友挑戰、學校與社會的劇烈競爭，使他們渴望一個超越人類能力的幫助，希望多

少掌控一點點不能管控的未來。他們是基督信仰的嶄新漁場，也很可能是以後在大陸、台港澳的

福音橋樑。而且，我們中有許多華人留學生已屆退休，正利用金色年華幫助大陸的基督徒生活更

美好、更親近天主。這些年輕大陸留學生，正是以後可以接棒的新一代天主僕人。 

來美國進修的中國學生，是一個每年 268億美元的市場。許多美國大學增聘人員，幫助中國學生

克服各種挑戰，以保持增長這個市場。如果華人基督徒善用機會和校方合作，很可能開發出極大

的福傳空間。 

這麼多大學本科生，加上研究生至少有 46萬人(2014），形成一個特別族群。他們喜愛美國的寬

鬆自由，許多人希望學成後在美國落地生根、成家立業(據說華人留美博士有 92%選擇留在美

國)。他們中絕大多數沒有信仰，開始在日常生活中體會到人力的極限，對全善的天主(天老爺)很

有渴求。 

今天的福傳挑戰 

時代變化驚人，我們親眼見證了唱片、卡帶、CD、録影帶、DVD的興起和衰微。從看報紙到刷手

機查即時新聞，上戲院觀賞電影到飛機上看新片，我們甚至用 iPad取代了電腦。那麼，今天有什

麼方法最適合廣傳福音呢？特別對那些永遠低頭看手機、電視，只看球賽、電影、美食，不聽廣

播不讀報紙雜誌，連抬頭發現你正在等待他都很難的年輕人，怎樣吸引他們的注意力呢？ 

有些事永遠不變，人與人面對面的溝通不會有別的方法取代。除了交換語言外，還有整個人的姿

態呈現。見面就有三分情，看到你在天主聖神內寧靜平和，別人就比較安心信從你正在享受的信

仰。 



面對面溝通是珍貴的相處經驗，限於人力時間一定要先引發興趣，才有機會交談。當現代年輕人

不看電視書報，不聽廣播時，什麼媒體才能大量傳播，進入年輕人的眼底腦中，引發興趣？ 

半百之前 

半世紀前，電視剛剛起步，有幾位美國年輕人，到台灣晉鐸神父投身福傳，成立了光啟社，開啟

了台灣的電視新世代，也開啟了用當代新傳播工具，廣傳基督福音。 

天主教對台灣的影響深遠，不但辦學校開醫院、救助弱勢族群、設立老人院和殘障孤兒院，還啟

蒙了台灣的清潔能源、天然環保、資源回收、簡樸生活、夫婦懇談、和安寧善終。從生活細節中

實踐基督福音。 

五十年前，基督教的天韻歌聲和空中英語教室開始了在台灣有聲有色的福音傳播；三十年前出了

好消息電視台；二十年前出了慈濟的大愛電視台。 

也是半個世紀前，幾個仍然在大學就讀的基督徒學生，主持了每週 20分鐘的廣播節目，自己寫劇

本，用克難方法配音。 

比這些更早一點兒，有幾位台灣的一流大學畢業生，放棄了留美機會，專門在台灣的高中和大專

校園領導學生聚會，成了知名的基督教校園團契。 

同時，天主教的年輕帥哥神父騎著摩托車，戴墨鏡著紅夾克，風風火火地各大學跑，帶領大專同

學會。 

他們從來不覺得自己年輕不懂事，並不等到熟年成家立業後才行有餘力。對於該做的事，自己既

然能做，就去做了。 

五十年過去了，今天要向年輕華人福傳，大家會怎麼做？ 

今天向在美青年福傳 

今天我們看到太平洋兩岸都有年輕人投身福傳網站，宣導婚姻與家庭中的人際關係，關心弱勢族

群，培養社會核心理念，提升華人族群的向善心和向心力。 

像「我靈讚頌主」是很完整的天主教信仰生活 APP；「麥力」是尋找華人教堂的好工具，也是極

有潛力的信仰共融網站 APP；而「晨星生命之音」則是一個傳播信仰價值，把教會教導應用到日

常生活中的網路電台。志願者在工作前後必朝拜聖體祈禱。義工中甚至有尚未領洗的專業人員。

可見得傳播善念、提升人性，大家都認同。 

在美國各地華人較多的地方，我們也看到有人自動自發舉辦青年夏令營、服務弱勢新移民的孩

子、帶領初中高中的華人青少年，希望從服務中引領下一代走向基督。 

我期望看到信仰更深入，但是較輕鬆活潑的網路社交圈，比較能自由發表意見，吸引還不認識

「好消息」的年輕朋友加入討論，逐漸瞭解基督信仰。 

亟需青年漁夫 

像五十年前一樣，我們信任年輕人的直覺本能，放手讓他們選擇工具，做有意義有效果的事。但

是，這些年輕人從哪裡來？ 



 

教宗方濟各談家庭與聖秩「同信同行」的合作關係，認為家庭是聖統聖傳中極關鍵的一環，是教

會發展的根基，希望所有基督徒父母，都領悟到自己的重要職責，也希望所有神職人員盡全力鼓

勵、教導、配合發展家庭中的信仰生活。只有家庭和教會在信仰中共融合作，基督的教會才能蓬

勃發展。 

即使我們今天就開始推動教宗方濟各「家庭與教會同信同行」的合作夥伴，最快也要十五年才有

效果。怎樣發掘現在已經存在的青年漁夫，啟發引導他們，是我們每一個家庭、每一個堂區、每

一個善會主持人當仁不讓的好機會！ 

靠著天主聖神，讓我們謙卑合作，一同開發在美國向年輕華人福傳的嶄新漁場。 

（聖地牙哥） 

 


